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１  会 議 名   平 成 １ 7 年 度 第 ２ 回 図 書 館 協 議 会  
 
２  開 催 日 時   平 成 １ ８ 年 ２ 月 １ ６ 日 （ 木 ）  

午 後 １ 時 3 0 分 ～ 午 後 ３ 時 3 0 分  
 
３  開 催 場 所   宇 都 宮 市 立 図 書 館 集 会 室 （ ３ 階 ）  
 
４  出 席 委 員   ９ 名   ①  神 長  雅 子  
            ②  村 野  桂 子  

③  松 江 比 佐 子  
④  梅 園  杏 子  

            ⑤  篠 崎  威 夫  
            ⑥  鈴 木  保 子  
            ⑦  軍 司  敏  
            ⑧  小 川  範 子  
            ⑨  麦 倉  仁 巳  
             
 
５  欠 席 委 員   １ 名     石 嶋  勇  
 
６  事 務 局     高 野 市 立 図 書 館 長  
        西 野 市 立 東 図 書 館 長  
        阿 部 市 立 図 書 館 副 館 長  
        鶴 見 市 立 東 図 書 館 副 館 長  
        事 務 職 員  ８ 名  
 
７  傍 聴 者   な し  
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発 言 者              内    容 
 
事務局    本日は 10 名のうち９名の出席がありますので，「宇都宮市図書館条例施行 
      規則」に基づき，協議会は成立している。 
 

  １ 開  会 
      ２ 挨  拶      高野市立図書館長 
      ３ 議  事 
 
事務局   （１）報告事項 
       ア「平成１７年度図書館の運営目標及び事業計画について」を説明 
麦倉委員   全館統計で貸出冊数が前年度より減少してるが，どのような理由からか。 
事務局    これまで貸出冊数は無制限でしたが，今年度 4 月から図書貸出冊数を１５

冊としたことが考えられます。 
事務局    イ「学校等との連携強化に向けた図書館資料等集配業務について」を説明 
神長委員   現在学校図書館では，集中管理方式だが，平成１８年度から集配業務につ

いて，図書の受取方法など，戸惑うことが予想される。学校への働きかけは，

どの程度まで進行しているのか。      
事務局    平成１８年度から市内小中学校に８０名の図書館業務嘱託員が配置される

予定です。１８年度は，図書館で選んだ本をある程度の冊数を決めてスター

トしたい。様子をみて，学校の要望を組入れる方法をとり，１９年度にはよ

りよい集配業務となるよう，現在学校教育課と打合せをしている状況です。 
神長委員   司書教諭は夕方にならないと時間に余裕ができない。集配される本の受領

などは，どのようにするのか。 
事務局    集配される図書資料の窓口と管理は，嘱託員です。 
       校長先生はじめ司書教諭は，日中時間がとれるところで嘱託員と連絡を密

にとってもらい，嘱託員が図書館とのかけはしとなるよう充分活用していた

だきたい。要望等は嘱託員に話していただき，授業支援を含めた形でよりよ

い集配業務にしていきたいと考えております。 
事務局    ウ「平成 18 年度図書館の休館日について」を説明 
軍司会長   他の公共図書館との休館日の比較はどうか 
事務局    県内公共図書館の開館日数は，１６年度統計で県立図書館が２７３日，県

立足利図書館が２７６日，また宇都宮市の２９０日より開館日数が多い図書

館は，佐野市葛生図書館の２９３日と今市市立図書館の３０８日，那須塩原

市塩原公民館図書館が３１２日となっています。  
       県内公共図書館の開館日数は，２６０～２８０日が平均日数です。 
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       また，中核市の中で，開館日数が多い市は，大分市が開館日数２９７日・

休館日６８日，次に鹿児島市の開館日数２９６日・休館日数６９日となって

います。 
       宇都宮市と開館日数（２９０日）・休館日数（７５日）が同じ市は，横須賀

市・船橋市・高松市・福山市の４市で，宇都宮市は中核市３５市中３位とな

っています。 
事務局    エ「平成 17 年度図書館アンケート調査結果報告書について」を説明 
鈴木委員   アンケート調査結果を，回答者にはどのように知らせているか。 
事務局    館報としょかん（12 月号）で主なものをお知らせしています。図書館ホー

ムページにも載せており，図書館からの回答や相反する意見なども載せてい

ます。 
梅園委員   Ｐ１１「図書館に希望すること」で 3 番目に「テーブル・椅子を増やして

欲しい」とあるが，どこの部屋か。 
事務局    市立図書館の一般開架室と児童室のことと思われます。東図書館と比較す

ると椅子を置くスペースが，少ないのが現状です。 
梅園委員   改善策はあるのか。 
事務局    開館当初から比較すると，蔵書が増えてきたので，椅子を置くスペースが

減ってきています。市立図書館の老朽化に伴う再整備の際には，スペースの

確保を考えていきます。 
 
事務局    （２）協議事項ア「平成 18 年度図書館の運営方針（案）について」を説明 
梅園委員   新しくなった方針で時代のニーズにあった事業計画があり，すばらしいこ

とですがその反面たいへんだろうなと思います。特に毎日の集配業務が大変

だろうと思います。市役所にあるブックポストに本がたくさん入っているの

を見かけますが，回収方法はどうしているのか。 
事務局    金曜日以外は，毎日回収しています。 
梅園委員   高齢者サービスで，②高齢者に喜んでもらえる図書館資料の収集とはどの

ようなことか。 
事務局    文学作品では時代小説や高齢者向けのエッセー，趣味の本では高齢者の方

によろこばれる折り紙の本やたばこの銀紙を利用する手芸の本などを，積極

的に収集していきたい。 
神長委員   子ども読書推進関係事業で「小学校図書室担当者研修会」の開催時間帯は，

司書教諭が出席できる午後 3 時 30 分頃か 4 時以降にしてもらいたい。嘱託員

の研修会を夏休みに開催したことは，好評だった。 
「図書館資料等集配業務」が開始になる予定だが，様々な問題点が出ると

思うが，学校にも働きかけて解決していって欲しい。 
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読書感想画募集が小学生対象となっているが，その理由はどのようなこと

からか。 
事務局    東図書館開館 10 周年を記念して開始した事業で，好評のため継続して毎年

実施しています。夏休みの宿題として，小学生がふさわしいということで募

集しています。 
神長委員   学校図書館部会では，読書感想画コンクールを実施しているが，小学生の

作品で全国レベルの作品が少ない。本の好きな中高生には，良い作品が期待

できる。 
事務局    この募集は，審査は一切しておりません。すべての出展作品は，市立図書

館と東図書館ホールに一ケ月程度展示します。全参加者には、記念品をさし

あげております。 
       次に，研修会開催日時については，午後 3 時 30 分頃が出席しやすい時間帯

ということで，出席対象の嘱託司書と先生とで日程を調整いたします。 
集配業務については，実際に開始後発生する諸問題は，先生方と連絡をと

りながら解決していきたいと考えています。 
４月学校は入学式等忙しい状況から，当面は図書館で選書した本を巡回い

たします，その後落着いた時点で，学校の要望を組入れながら方法を検討し

ていきます。 
麦倉委員   運営方針のサービスのバリアフリーについて，高齢化が進行しますのでよ

ろしくお願いします。市立図書館の施設の老朽化問題に関連して，入口スロ

ープの点字ブロックの修理が終了しているようです。 
篠崎委員   アンケート調査のまとめは，図書館のホームページに公開してあるのか。 
事務局    結果報告書を全ページ載せてあります。 
篠崎委員   ブログを図書館の方は，見ていますか。市立図書館の点字ブロックの状況

がでています。点字ブロックがはがれたままになっているようだ。図書館に

は話しをしたと聞いている。 
事務局    現在，該当するところはアンツーカーとタイルが歪んでいるため改修工事

中です。その他浮出ているブロックなども併せて修繕しているところです。 
篠崎委員   ブログに載せた人は，その後の状況を気にしています。工事中の視覚障害

者への対応はどうしているのか。 
事務局    宇都宮市障害者福祉会連合会には，工事期間について周知していただける

ようお願いしました。また，「館報としょかん」２月号の点字と音訳テープ版

にも載せて周知を図りました。既に図書館を利用している障害者の方にも，

連絡済です。それ以外の方が利用する場合，すべての方に周知するのは難し

いので，福祉会連合会に相談したところ、あらゆる機会を通じて工事期間を

周知していただけるということで，お願いをしたところです。 
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篠崎委員   ブログを書いた本人に，図書館の対応について，ブログで回答してもらえ

るといいのではないか。 
麦倉委員   宇都宮市障害者福祉会連合会事務局から報告を受けています。連合会会員

以外への周知は難しい点もあります。工事現場での案内等手配して下さい。 
事務局    「平成 18 年度事業計画（案）について」を説明 
軍司会長   事務局原案でよろしいか 
委員一同   (承認) 
事務局    イ「宇都宮市立図書館開館 25 周年記念事業（案）について」を説明 
小川委員   記念講演会は，生活支援をテーマにしたものか。講演会「健康」「子育て」

「経済」の３つのテーマか。 
事務局    ３つのテーマを予定しています。 
小川委員   図書館のイメージイラスト募集する際には，今後も使えるように継続性の

ある事業計画にしてほしい。 
事務局    図書館のイメージイラストの決定後は，パンフレットやチラシ・通い袋に

活用するなど，イメージイラストに親しんでもらえるような工夫をしていき

たい。 
小川委員   １１０周年記念事業で行っているが，募集方法や名前の募集などについて

は，どう考えているか。 
事務局    必要があれば，企画いたします。 
梅園委員   25 周年記念講演会もよいが，パネル展は考えてないのか。高齢者や社会人

が図書館に来るきっかけづくりになるのではないか。 
事務局    25 周年は節目の年ですので，これから図書館が目指す方向に大きく踏み出

す機会ととらえます。今後目指す図書館像として，生活支援を図書館サービ

スの柱にしたい。パネル展なども開催内容等具体化を検討するなかで十分参

考にさせていただきます。 
梅園委員   市役所ロビーでパネル展を開催してはどうか。初代塚田館長が「本に親し

む心と人を育てたい」と言っていたことが私の記憶にある。25 周年という節

目の時にこそ，図書館をもっと身近な存在にする方策を考えて欲しい。 
神長委員   25 周年記念事業では，図書館の利用拡大に取組むということですが，利用

拡大には，開館日を増やすことや開館時間の延長が必要ではないか。 
  読書につなげる読み聞かせには，感謝しています。次の読書につなげる方

策として，１０代の子ども達が飛びつくような講師を選んで欲しい。 
      （３）委員提案事項について 
軍司会長   委員の皆様が，日頃から図書館に対して考えていることがあれば，伺いた

い。 
篠崎委員   アンケートは毎年実施しているのか。設問５で「図書館に希望すること」
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の集計結果の上位５項目位を採りあげて，次回のアンケートの際に，「このよ

うな希望がありましたが，これについての改善案や意見がありますか」と設

問を作って欲しい。図書館利用者の意見をできるだけ採りあげて欲しい。  
事務局    今後，利用者とコミュニケーションを図りながら手法を検討いたします。 
軍司会長   宇工の移転に伴い，第３図書館の建設計画状況はどのようになっているか。 
高野館長   県教委が宇工の移転先を決定したことから，第３図書館は雀の宮駅東地区

への建設に向け動き出すことになる。平成２３年４月開校を目途にしており，

それにあわせた開館スケジュールで臨み，平成１８年度は基本計画を詰めて

いく予定です。      
松江委員   PTA の立場から，閲覧室利用者のマナー向上が必要だと思います。利用者

のマイナス面の現状を聞かせてもらいたい。図書館事業の広報に力を入れて

欲しい。友人は，インターネットから本の予約ができるのは便利だと喜んで

いる。 
事務局    利用マナーについては，中高校生の試験前の時期は，閲覧室は混みます。 
      騒いで他の利用者に迷惑をかける方がいますので，職員が定期的に巡回し閲

覧室の環境保全に努めています。図書館は，飲食禁止でお願いしています。

過日高校の図書委員と意見交換した際，高校の図書室でもマナーが守られな

い状況にあるということでした。このようなことは，お互いの努力で改善で

きるのではないでしょうか。 
       これまで本の紛失件数が多かったため，貸出手続確認装置を平成 16 年 10

月に導入後は，本の紛失が減少しています。 
       本の書込みやページの切取りなどは，後を絶たない状況です。 
鈴木委員   読書感想文は募集しないのか。ノートを用意して，感動したところを書け

るようにしてはどうか。本を読んで，はきだすところも必要ではないか。 
事務局    読書感想画事業を開始する際，強制的に本を読まされて読書感想文を書く

と，次から本を読まなくなる子もいるという現状をお聞きしました。絵なら

自由な発想で描けるので，図書館も一切評価せずに，出展作品は平等に展示

し家族や地域の方に見ていただこうという主旨です。 
       市立と東図書館のヤングアダルトコーナーには，10 代の利用者に自分が読

んで感動した本について書いてもらう紙を用意しており，「ヤングアダルト

おすすめの本」として掲示してます。 
神長委員   現在学校では，読書感想文を書く機会が減っています。全国規模での応募

や各新聞社では，応募規定がまちまちですが，学校図書館部会としても読書

感想文を書く機会を作っていきたい。 
      （４）その他 
事務局    次回開催日程は，平成１８年８月の予定です。 
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      ４ 閉会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


